
Добрый день, уважаемые родители! Проблема жестокого обращения с 
детьми остаётся актуальной и по сей день. Многие выдающиеся 
деятели науки и культуры имеют своё, достаточно твёрдое мнение об 
этом. Представляю Вашему вниманию высказывания неравнодушных 
известных людей. Возможно у Вас есть своё мнение по этому поводу, 
поделитесь им с нами. 

 

 

 

Александр Зимин, мастер спорта, заслуженный тренер России по боксу 

Родители должны вести себя с детьми как со взрослыми, и в 
отношениях на первом месте должны стоять честность, 
справедливость и уважение. Дети очень быстро перенимают качества 
взрослых, их взгляды и привычки. И если ребенок не видит ничего кроме 
отчуждения, жестокости, то он, безусловно, вырастет жестоким и 
агрессивным 

 

Александр Ширвинд, актёр 

Бабушка моей супруги написала письмо Л.Н.Толстому с вопросом «Как 
воспитывать детей?». Он ей ответил: «Будь совершенна сама – будут 
совершенны и дети». Поэтому: жестокость порождает жестокость, а 



любовь порождает любовь. Жесткость и жестокость – это не 
синонимы. 

 

Алексей Ягудин, фигурист, заслуженный мастер спорта России, 
олимпийский чемпион 

Все мы понимаем, что ребенку с детства необходимо прививать 
определенные семейные ценности, больше проводить с ним время, 
разговаривать, разбираться в каких-то его проблемах, но не у всех 
хватает на это терпения. Для меня пример ответственного родителя 
- моя мама, потому что если бы она не уделяла мне столько времени и 
внимания, то я бы сейчас не был тем, кем я являюсь. 

 

Анастасия Волочкова, балерина, заслуженная артистка России 

Всегда нужно помнить, что даже маленький человечек — это прежде 
всего личность! Я твердо убеждена, что жестокость к детям 
недопустима. Категорически против того, чтобы насилием уродовали 
душу малыша. Дети должны воспитываться в любви, в атмосфере 
добра и понимания... Только тогда можно надеяться: из него получится 
человек с большой буквы. 

 

Анастасия Гребенкина, фигуристка 

Детей нужно просто любить. Любить - это уметь слушать и 
услышать, доверять и довериться, быть терпеливыми, отзывчивыми и 
добрыми, разговаривать и договариваться. Бить, унижать, не 
слышать- это ненавидеть. Давайте просто любить своих детей! 

 

Анна Прохорова, Российская журналистка, ведущая итоговой программы 
«В центре событий» на телеканале ТВЦ 

Жестокость недопустима вообще ни к кому — ни к ребенку, ни к 
старику, ни к собаке. Любовь, терпение, уважение и понимание — то, на 
чем должны строиться взаимоотношения с маленьким человеком. 
Нужна и жесткость, но никогда не ремень и не крик. Конечно, голосом 
можно взять, а ремнем запугать, но из страха и покорности любви не 
рождается. И сломанный в детстве вырастет чудовищем по 
отношению к любому слабому и рабом по отношению к сильному. У нас 
уже столько примеров тому перед глазами — так, может, хватить 
плодить потерянные поколения? 



 

Илья Авербух, генеральный директор продюсерской компании «Ледовая 
Симфония», заслуженный мастер спорта по фигурному катанию, 
серебряный призер Олимпийских Игр в Солт-Лейк-Сити в спортивных 
танцах на льду 

Нужно находить возможность доступно и понятно объяснять ребенку, 
почему это можно, а это нельзя. Проводите больше времени с детьми, 
вместе читайте, занимайтесь творчеством, открывайте что-то 
новое, увлекайте их спортом. И вы станете лучше понимать своего 
ребенка, воспитывая его без какого-либо насилия или жестокости. 

 

Анна Семенович, певица 

Я уверена, что любое насилие никогда не имеет оправдания. 
Рукоприкладство по отношению к ребенку, для меня лично, 
явление,которое находится за рамками здравого смысла. Мне горько и 
больно, когда я читаю об этом в прессе, вижу программы по 
телевидению. Мы, взрослые люди,обязаны всеми возможными силами 
противостоять насилию по отношению к нашим детям. Защитить их – 
это просто наш человеческий долг. 

 

Аркадий Инин, драматург и сценарист 

Детей бить нельзя даже тогда, когда у тебя чешутся руки… Лучше 
подумать над тем, как сделать их жизнь в семье лучше и комфортнее. 
Если в твоем сердце есть место любви к ним, оно подскажет, как себя с 
ними вести и как их воспитывать. А вообще, универсальной формулы, 
как воспитывать правильно, нет. Вот что точно обязательно надо 
делать, так это ограждать малышей от алкоголиков и наркоманов… 

 

Борис Грачевский, художественный руководитель журнала «Ералаш» 

Важно, чтобы ребенок жил в любви, чтобы родители относились к нему 
нежно и с уважением — к его интересам. Хороший климат в семье, 
добрые взаимоотношения отца и матери приведут к тому, что 
ребенок будет развиваться и расти гармонично. 

 

Владимир Винокур, Народный артист России, художественный 
руководитель Государственного театра пародий 



Между родителями и детьми должны быть доверительные 
отношения. Ребенку можно все объяснить без розг, ремня и «угла». 
Физическое наказание не приведет к духовной близости, которая 
должна быть между родителями и детьми... Что же касается тех, кто 
совершает насильственные действия в отношении ребенка, например, 
педофилы, то, мое мнение: таким людям надо давать пожизненное 
заключение. 

 

Вячеслав Гордеев, народный артист СССР, лауреат международных 
конкурсов артистов балета 

Жестоко относиться к детям могут только те взрослые, у которых 
есть психологические проблемы. Таких людей надо лечить, изолировать 
от общества. У меня есть дети, но я никогда даже на пике усталости 
не поднимал на них руку. Для меня ребенок — это маленькое, 
беззащитное, но самое главное — любимое существо. 

 

Галина Хомчик, бард, постоянный член жюри Грушинского фестиваля 

Маленький ребенок — это маленький человек. Если ударить большого, 
взрослого человека, то его реакция будет смешанной: агрессия, обида и 
желание дать сдачи. Но признания того, что он сделал что-то не так, 
не будет. Реакция маленького человека на побои будет такой же, но 
неосознанной. Физическое наказание может только озлобить ребенка, 
но не приведет к осознанию вины. 

 

Алексей Тихонов, двукратный чемпион Европы, чемпион мира в парном 
катании 

Залогом успеха в воспитании детей является любовь, забота и 
уважение. Ребенок, начиная взрослеть, во всем копирует своих 
родителей. И если вы, как родитель, желаете себе счастливой и уютной 
старости, в кругу дружной семьи, среди детей и внуков, то начинайте 
строить это счастье уже сегодня, прямо сейчас! Откажитесь от 
психологического и физического насилия в общении с детьми! 

 

MaкSим, певица 

Воспитывать детей необходимо, в первую очередь, на личном примере, 
а не выбивать из них послушание и прилежность 



 

Александр Гудков, телеведущий, шоумен, сценарист 

Проще всего – нагрубить ребенку, ограничить его в чем-либо, или даже 
ударить. Это удел слабых людей. Гораздо сложнее – избежать 
жестокости, попробовать достучаться до маленького человека. Но я 
убежден, что на гармоничное воспитание детей, без жестокости, 
нельзя жалеть время. 

 

Алена Апина, заслуженная артистка России 

Когда есть в семье ребёнок, это большое счастье! На ребёнка нельзя 
воздействовать криками и ультимативными приказами. Лично для 
меня это ‒ абсолютное табу. Я могу долго объяснять, уговаривать, 
разыгрывать сценки, но постараюсь добиться понимания. Тем же, кто 
удивляется моему терпению, всегда говорю: «Если есть дверца, должен 
быть и ключик. И надо не лениться искать его искать.» На ребёнка не 
нужно давить. Только при таком подходе есть шанс оставаться 
ребёнку не только родителем, но и другом. Когда ребенок появляется на 
свет, больше всего поражает та степень доверия, которой малыш 
наделяет родителей. Вы вдумайтесь: ребёнок полностью доверяет вам 
свою жизнь, идёт с закрытыми глазами туда, куда вы поведёте. Затем, 
в течение жизни, это чувство постепенно теряется, потому что тут 
обманули, здесь совершили ошибку. Это неизбежно, но хотелось бы 
свести потерю доверия к минимуму! Ребёнок это личность! И главный 
принцип воспитания должен быть ‒ бесконечно любить своего ребёнка! 

 

Анастасия Стоцкая, певица и актриса 

Насилия над детьми не должно быть в любом случае, потому что в 
будущем они перенесут его в свою семью. 

Анастасия Цветаева, актриса 

Каждый раз, когда вы хотите применить насилие для того, чтобы 
решить какой-то вопрос, помните: ВСЕГДА есть другие методы 
воспитания. Поверьте, с ребенком всегда можно договориться. 

Анатолий Белый, актер театра и кино, Заслуженный артист 
Российской Федерации 

С появлением в моей жизни детей и с их взрослением, родительская 
ответственность и связанные с ней понятия становится для меня не 
пустыми словами. Я считаю, что проявление силы в отношении ребенка 



- это слабость взрослого, признание своей несостоятельности как 
родителя. 

 

Андрей Биланов, актер 

Рукоприкладством никакую проблему решить невозможно. Важно быть 
в диалоге со своим ребенком, уметь встать на его позицию, увидеть 
мир, ситуацию, проблему его глазами и тогда уже доступно и доходчиво 
объяснить. Дети закрываются, когда видят агрессию. И открываются, 
когда видят в нас своих друзей. Нужно уметь разговаривать с детьми... 
И проявлять терпимость! 

 

Андрей Хвалько, фигурист, двукратный чемпион мира среди 
профессионалов 

Быть хорошим родителем, по-моему, это быть достойным человеком! 
Только собственным примером мы можем взрастить и воспитать в 
ребенке любовь, чуткость и уважение. Родители, любите, а главное – 
уважайте своих детей, прислушивайтесь к их мнению и откажитесь от 
насильственных форм воспитания в любых проявлениях! 

 
В общении " Сообщества", в группе "Социально-психологическая 
поддержка семьи и детства", мы постараемся найти полезные советы 
в решении этой проблемы. 

 


